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Segundo encuentro de ciclo “¿En Pauta” analizó 
el momento actual del sector energético 

La tardanza en las autorizaciones de los proyectos y la necesidad de fomentar fuentes más limpias fueron algunas de las materias 
expuestas en la jornada organizada por Empresas Diario El Sur. 
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cuentro “En Pauta” 2024, ciclo de charlas orga- 
nizado por Empresas Diario El Sur para dialo- 

gar acerca de temáticas relevantes en la Región del 
Biobío y el país. En esta ocasión, lajornada se centró 
enel quehacer del sector energético, uno de los más 
importantes y pujantes que existen en la actualidad. 
Bajo el título “Energía y futuro: innovación y soste- 

nibilidad en Biobío”, la actividad se desarrolló en el 

Centro de Eventos Club Alemán, ubicado en San Pe- 
dro de la Paz, con la presencia de invitados de los 

sectores público y privado, además de la academia, 
vinculados a esta materia. 

Serealizaron cuatro exposiciones, a cargo de Óscar 
Ferrel, jefe de División Infraestructura y Transporte 
del Gobierno Regional del Biobío; el Dr. Ricardo Liza- 

E: viernes 18 de octubre se realizó el segundo en- na, director del Centro de Energía de la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción; Patricia Cabalá, 
gerente general de Innergy y Gasoducto del Pacífico, 

y Mauricio Franjola, gerente de Asuntos Corporativos 
y Comunidades del Consorcio Eólico S.A. 
Posteriormente, se llevó a efecto un panel, mode- 

rado por Felipe Saavedra, director de diario La Es- 
trella de Concepción, al cual se sumó Carolina Aré- 
valo, jefa de la División y Gestión de Desarrollo de 

Proyectos de Enap. 
Cabe mencionar que el encuentro “En Pauta” fue 

posible efectuarlo gracias al auspicio de Aclara, 

Enap Refinería Biobío y Empresas Vega Monumen- 
tal. También contó con la colaboración de Mundo, 
Punto Urbano, Sono y el Centro de Eventos Club 
Alemán. 

Mauricio Franjola, 
Consorcio Eólico S.A. 

“El presente es de las 
energías renovables” 

Mauricio Franjola, gerente de 
Asuntos Corporativos y Comunida- 
des del Consorcio Eólico S.A., s0s- 

tuvo que las energías renovables, 
como la solar y la eólica, alcanza- 
ron costos nivelados distintos a lo 
que había en el pasado. “Hoy ve- 
mos que los costos son mucho más 
bajos que, incluso, otras energías. 
Enesesentido, el presente es reno- 

vable”, comentó. 

Indicó que Chile se destaca como 
un país atractivo para la genera- 

ción de energías renovables, por- 
que posee condiciones que pocas 
naciones más las tienen, como ra- 

diación solar y viento. “La energía 
del viento de Biobío ocupa el se- 
gundo lugar, luego de Magallanes, 
pero hay trabas para los proyectos. 
El proceso de evaluación ambien- 
tal puede durar entre 3 y 4 años, 
más otro año de permisos sectoria- 
les. Es largo, el que se quiere meter 
en este tipo de aventura, debe te- 
ner un corajeno menor, porque es- 
to cambia todos los días. Creo que, 

enalgunoscasos, vamos en exceso 
con eso”, aseveró Franjola en su 

      

        

Óscar Ferrel, 
Gobierno Regional 

“Debemos entender 
para dónde va el 

mundo” 

Óscar Ferrel, jefe de División In- 
fraestructura y Transporte del Go- 
bierno Regional del Biobío, habló 
de la crisis que tiene nuestra zo- 
na, motivada por el cierre de Hua- 
chipato y problemas en los secto- 
res de la construcción, pesquero 
y forestal. 
“¿Cómo resolvemos el enfoque 

de la productividad? Entendiendo 

para dónde va el mundo, por eso 
hacemos mucho esfuerzo para in- 
ternacionalizar la Región, porque 
solo entendiendo el mundo vamos 

asalir de la “trampa de la produc- 
tividad”, sostuvo Ferrel. 

Detalló que “financiamos un pro- 
grama de taxis eléctricos, pero al- 

canzamos a financiar el 10% de la 

flota. Ojalá que pronto eso sea un 
50%. Que entre en la Provincia de 

Arauco, estamos empujando que 
sea en Lebu, porque ahí hay 90 ta- 
xis y no nos costaría nada electrifi- 
car toda la flota, porque financia- 
mos más de 300", indicó en su ex- 

posición.     

Patricia Cabalá, Innergy y 
Gasoducto del Pacífico 

  

“El gas natural 
es una solución para 
la contaminación” 

Patricia Cabalá, gerente general 
de Innergy y Gasoducto del Pacífico, 
recordó los problemas suscitados a 
principios de siglo con la interrup- 
ción en el suministro de gas, pero su 
mensaje durante el encuentro fue 
Que hay que aprovechar la oportu- 
nidad que hay en la actualidad con 
Argentina y retomar relaciones, ya 
que Neuquén esla segundareserva 
degasnaturalno convencional más 
importante del mundo. 
“Somos una región que sufre por 

la contaminación, el 599% proviene 
dela calefacción domiciliaria. El Plan 

de Descontaminación Atmosférica 
no ha sido efectivo, la contamina- 

ción no ha bajado, por lo tanto, el 
gas natural es una solución para ata- 

car este problema”, indicó Cabalá. 
El gas tiene grandes ventajas, co- 

mentó la gerente general. Permite 
bajar en un 50% las emisiones de 
dióxidodecarbono, un 90% menos 
de óxido nitrógeno, un 99% menos 
de dióxido de azufre y un 99% me- 

nos que la leña. “Es el gas que nos 

permitirá hacer la transición a las 

energías renovables no convenci 
nales, energías limpias, sin emi 
nes”, terminó. 
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Dr.Ricardo Lizana, 
Universidad Católica de la 
Santísima Concepción 

  

“Hay una correlación 
entre las emisiones de 
CO2 y el aumento de la 

temperatura” 

Ensuexposición, el Dr. Ricardo Li- 
zana, director del Centro de Energía 
dela Universidad Católica de la San- 
tísima Concepción (UCSC), mostró 
una lámina que grafica el aumento. 
de la temperatura promedio a tra- 
vés de los años, “esto demuestra 
que el calentamiento global está 
ocurriendo efectivamente”, dijo. 

Agregó que “si hacemos la curva 
del aumento de emisiones de dióxi- 

do de carbono (C02) que genera la 

humanidad, vemos que pasa lo mis- 
mo.Es decir, hay una correlación en- 
tre nuestras emisiones de CO2 y el 
aumento dela temperatura del pla- 
neta", dijo. 

La UCSC desarrolló el Centro de 
Energía, que cubre cuatro áreas: 

energía para el desarrollo producti- 
vo, energía parael desarrollo social, 

energía para la toma de decisiones 
y energía para la educación. “La uni- 

versidad invirtió en infraestructura. 

Implementó una microred fotovol- 

taica, compró vehículos elé 
el Gobierno Regional invi: 

planta de producción de hidrógeno. 
Todo esto para desarrollar tecnolo- 
gía”, manifestó Ricardo Lizana. 

         

Carolina Arévalo, 

Enap 

  

“Tenemos en la zona 
desafios que son 

enormes” 

Carolina Arévalo, jefa de la Divi- 
sión y Gestión de Desarrollo de Pro- 
yectos de Enap, fue consultada 
acerca de los principales desafíos 
energéticos de la Región y cómo 
Enap adapta sus procesos a esas 
pruebas. 
Arévalo respondió que “los desa- 

fíos para el caso de Enap en Biobío 
son enormes y se pueden resumir 
entres: seguridad de suministro, 
eficiencia energética y disminución 
de emisiones. Es por esta razón 
que, como Enap Refinería Bío Bío, 
hemos llevado un ambicioso plan 

de inversiones, que alcanza los 
US$600 millones”, explicó. 
Respecto al primer punto, referi- 

do ala seguridad de suministro, la 
jefa de la División y Gestión de De- 
sarrollo de Proyectos de Enap co- 

mentó que, luego de 17 años de 
inactividad, el Oleoducto Trasandi- 

no volvió a ponerse en servicio, lo 

Que ayuda en este sentido, señaló. 
Arévalo también mencionó que 

hay iniciativas que impulsan en los 
otros desafíos mencionados, como 

proyectos para hacer más eficien- 
tes los procesos que se desarrollan 
dentro de la planta. 
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